

PRIMER FORO NACIONAL
SOBRE EL TRABAJO INFORMAL
EN COLOMBIA
..... REFORMA LABORAL
BOGOTÁ, JUNIO 14

Documento de presentación primer Foro Nacional Sobre el Trabajo Informal en Colombia

El fracaso económico y la quiebra estructural de nuestro capitalismo dependiente ha hecho imposible durante décadas responder a la terrible crisis laboral que padecemos millones de trabajadores y trabajadoras del país.

Desde los años 70 del siglo XX se precipitó irreversiblemente la larga crisis de la economía nacional, la cual no pudo ser resuelta debido a las reformas de mercado de los años 90s, cambios estructurales que han generado la involución de las fuerzas productivas del país afectando nuestra capacidad de ser soberanos en la producción y por tanto la posibilidad de generar empleos estables, sostenibles y con completa cobertura en seguridad social para la fuerza laboral nacional.

Esta crisis ha impactado a los trabajadores fuertemente provocando el aumento de la pobreza, precariedad e informalidad, que se traduce en las altas cifras de desempleo y baja cobertura en cotizaciones para el acceso a una pensión. Esta realidad tiene sus raíces en la precaria estructura productiva del país que no tiene la capacidad de incorporar laboralmente a los trabajadores, arrojándolos al rebusque como mecanismo de sobrevivencia.

De ahí que, en el marco de la reforma laboral tenga como centralidad la caracterización de trabajo informal en Colombia, generando una discusión más allá de lo normativo relacionado con temas como el Estatuto del Trabajo y la retoma de derechos laborales para los que se encuentran formalizados. Pues la reforma laboral perse queda sin bases fundamentales si no se acompaña de la discusión sobre como generar condiciones para el desarrollo de las fuerzas productivas del país.

Para lo anterior es necesario caracterizar al grueso de la población que es denominada informal, ya que la mayoría del empleo en Colombia se concentra en las microempresas y los negocios cuentapropistas, unidades productivas familiares, y que dada su poca capacidad instalada y acceso a capital no desarrollan en su gran mayoría productos con valor agrupándose en actividades poco productivas como lo son servicios y comercio. Adicionalmente estas se ubican principalmente en los centros urbanos, marcando así un

PRIMER FORO NACIONAL SOBRE EL TRABAJO INFORMAL EN COLOMBIA

REFORMA LABORAL

BOGOTÁ, JUNIO 14

fuerte panorama en el campo colombiano en el que reina la precariedad del trabajo manifiesto en las extensas jornadas que se remuneran con jornales.

Con respecto a la realidad de la mujer proletaria esta debe asumir las tareas de cuidado a la par de ir al mercado a tratar de vender su fuerza de trabajo, en difíciles condiciones de supervivencia, recibiendo la violencia de la sociedad patriarcal diariamente en sus puestos de trabajo y hogares.

Esta realidad históricamente invisibilizada en el país debe ponerse de manifiesto en un momento de exigencia de reformas estructurales, que atiendan a resolver problemas gruesos, generando un impulso para la organización de ese grueso del proletariado que no se sindicaliza porque difícilmente accede a una relación salarial directa, ya que es central la constitución de un actor político que represente los intereses de la clase trabajadora.

En este orden, es que se ha dado lugar al Primer Foro Nacional Sobre el Trabajo Informal en Colombia, el cual tiene como metodología la siguiente:

Como generalidad para los paneles de discusión se desarrollarán a partir de preguntas orientadoras, cada panelista tendrá 10 a 15 minutos para responder cada una de las preguntas establecidas en los momentos del foro.

14 de junio			
Momento	Metodología	Invitados	Tiempo
Apertura	Apertura y presentación de los paneles (30 min)		8:00 - 8:30 am
1. Caracterización de las soluciones al problema del trabajo informal	¿Cuál es su perspectiva del problema del trabajo informal en Colombia? ¿El problema del trabajo informal se debe a un aspecto de productividad o de formalización?	Centro de Pensamiento y Teoría Crítica Praxis, Escuela Nacional Sindical, Asotravid.	8:30 - 10:30 am

PRIMER FORO NACIONAL
SOBRE EL TRABAJO INFORMAL
EN COLOMBIA

..... REFORMA LABORAL

BOGOTÁ, JUNIO 14

	¿Qué soluciones se pueden ubicar al problema laboral en Colombia?		
2. Apuestas organizativas en perspectiva de lo económico	¿Qué experiencias en clave de política o programa desde el Estado para el impulso de economías solidarias entre otras?	Academia, Coopserviandina, UAEOS	10:30 - 12:30
Almuerzo			12:30 - 2:00 pm
3. Reforma laboral	<p>¿Cuáles son las transformaciones que plantea la reforma respecto a las formas de contratación en el país y respecto al cambio de los tiempos de la jornada diurna?</p> <p>¿Cómo afectan estas formas de contratación al escenario del trabajo rural? En un contexto de los pisos mínimos de aseguramiento y bienestar de los trabajadores pues los jornales no cumplen con las condiciones del salario mínimo.</p> <p>¿Qué ajustes realiza la reforma laboral en virtud del derecho colectivo de los trabajadores?</p>	Ministerio del Trabajo, Comisión séptima, Asotravid.	2:00 - 4:30 pm

PRIMER FORO NACIONAL SOBRE EL TRABAJO INFORMAL EN COLOMBIA

REFORMA LABORAL

BOGOTÁ, JUNIO 14

	¿Qué nivel de sinergia tiene la reforma laboral con la Reforma pensional y de salud en clave de bienestar y mejora de condiciones de los trabajadores?		
Cierre	Conclusiones generales de los paneles y planteamiento del Encuentro Nacional		4:30 - 5:00 pm